

Rassegna Stampa 2025-10 dal 2 al 15 giugno 2025

A cura di Simona Berhe e Roberto Ibba

Stampa estera: *L'Osservatore Romano* (Vaticano), *Le Monde* (Francia)

Conflitti

Lo scoppio del conflitto in Iran spinge la stampa ad interrogarsi intorno alle origini delle tensioni odierne e alla storia della Repubblica islamica ¹. Accanto al fronte iraniano, Gaza continua a catalizzare l'attenzione della stampa, alla ricerca di comparazioni, assonanze storiche che aiutino a comprendere l'oggi, insistendo spesso su questioni lessicali (che però non interessano soltanto la forma): Iain Chambers ritorna sull'impiego della categoria di "colonialismo" relativamente alla vicenda di Gaza ², mentre Pierluigi Battista si sofferma sul significato di "genocidio" ³. Di «totalitarismo antisemita» parla su *Il Foglio* Matteo Matzuzzi, riprendendo il dibattito in corso tra i conservatori statunitensi ⁴. Anche la Francia è interessata da un intenso dibattito dopo la pubblicazione del volume *Gaza, une guerre coloniale* ⁵. Giulio Meotti nelle pagine de *Il Foglio* sottolinea invece il clima di tensione a Torino con diversi episodi di antisionismo ⁶.

Su *Il Giornale* la segnalazione di un diario di guerra appartenuto a un italiano impegnato nella Guerra di Crimea nel 1855, spinge Matteo Sacchi ad avanzare alcune riflessioni sul conflitto odierno e sul rapporto tra Storia e Memoria ⁷. Nelle pagine di *Le Monde* viene trattato il tema della conservazione dei documenti e della costruzione archivistica a proposito della guerra in corso in Ucraina ⁸. *Il Foglio* pubblica il discorso che Lasha Bugadze, scrittore e sceneggiatore georgiano, ha tenuto al Parlamento Europeo, mettendo in relazione le violenze del regime stalinista con quelle del governo filorusso attuale ⁹.

Italia repubblicana

Su *la Repubblica* Simonetta Fiori recensisce la raccolta della corrispondenza di Paolo Spriano (curata da Sorgonà), indagando l'evoluzione del pensiero dello storico comunista, e la sua rete di amicizie e rapporti intellettuali ¹⁰. Sulle spaccature interne al variegato mondo comunista si segnala il lungo articolo di Claudio Fracassi, che tratteggia l'inasprirsi dei rapporti tra Tito e Togliatti, per via della questione delle foibe e di Trieste ¹¹. Si segnala inoltre l'articolo di Claudio Dionesalvi che ricostruisce le vicende di due militanti comunisti calabresi, assassinati dalla 'ndrangheta nel 1980 ¹². Una novità nelle indagini sull'omicidio di Piersanti Mattarella riapre la discussione su ulteriori piste e sul ruolo del presidente della Regione Sicilia ¹³. Isaia Sales su *il Fatto Quotidiano* propone un'ampia riflessione sull'intreccio tra mafie e destra eversiva, mettendo a fuoco anche «la vicinanza ideologica tra le mafie e il terrorismo di destra» ¹⁴. Il tema della destra, delle sue radici culturali è al centro dell'articolo di Salvatore Cannavò, a partire dal volume di Valerio Renzi ¹⁵. Il nodo della destra neofascista e dei suoi rapporti con la CIA è ripreso anche nell'articolo di Saverio Ferrari a commento del nuovo volume di Cardozo e Franzinelli ¹⁶.

Su *il Giornale* Giovanni Orsina propone una riflessione sul peso degli anni '60 nella storia italiana, seguendo un'intuizione di Piero Craveri, che vedeva quel decennio come il momento dello «scontro fra progressisti «buoni» e conservatori «cattivi» ¹⁷.

Il ruolo degli intellettuali

La Repubblica ospita le riflessioni di Mishra e Banchoff che si concentrano sull'intreccio tra percorso intellettuale e impegno politico di due intellettuali cattolici: Bernanos e Maritain ¹⁸. Sullo stesso giornale appare l'appello di 400 intellettuali che «denunciano l'attacco del potere alla libertà

della ricerca e del pensiero [...] negli Usa e non solo», ispirandosi al *Manifesto degli intellettuali antifascisti* che compie 100 anni ¹⁹.

Nei mesi scorsi, la figura di Gramsci è stata al centro del dibattito sull'egemonia culturale e la sua eredità è stata rivendicata da diversi esponenti della destra politica, da Sangiuliano a Giuli: il tema del rapporto tra Gramsci e pensiero di destra è ripreso in un articolo a firma di Guido Liguori su *il manifesto* ²⁰. La pubblicazione di una biografia su William Buckley stimola, su *Il Foglio*, una riflessione sugli intellettuali conservatori ²¹. Giampiero Mughini, invece, approfondendo la lettura di un recente volume di Annalisa Cuzzocrea, ricorda la figura intellettuale di Miriam Mafai ²². A partire dallo stesso volume Gianni Cuperlo evidenzia la missione laica assolta dall'intellettuale e giornalista ²³.

Su *Avvenire*, Luigino Bruni mette in evidenza l'opera e il pensiero di Ernesto Buonaiuti partendo da due recenti pubblicazioni ²⁴. Antonio Caroti sul *Corriere della Sera* ricostruisce la biografia politica e intellettuale di Giovanni Spadolini a cento anni dalla nascita ²⁵.

A proposito del libro di Alessandro Campi su Gentile si sviluppa un dibattito nelle pagine del *Corriere della Sera* con una lettera di Giovanni Todesco ²⁶ e un articolo di Lorenzo Catania ²⁷.

Il referendum

Il referendum dell'8 e 9 giugno ha stimolato una riflessione di taglio storico sull'istituto referendario, con diverse analisi circa il significato delle consultazioni passate. L'articolo di Leonardo Coen su *il Fatto Quotidiano* ripercorre la storia referendaria italiana, coi suoi protagonisti: da Fanfani a Pannella, fino a Renzi ²⁸. Tommaso Labate su *Il Corriere della Sera* ricorda gli appelli al "non voto" che si sono susseguiti nella storia repubblicana ²⁹.

La riflessione incrocia l'anniversario del 2 giugno, stimolando un dibattito con richiami storici: su *il Fatto Quotidiano* Fabrizio D'Esposito riflette intorno alla posizione di Pio XII rispetto al referendum istituzionale del 1946, sottolineando la posizione filo-monarchica del Pontefice, ma ricordando come la sua priorità fosse la vittoria delle DC alle elezioni per la Costituente ³⁰. Sullo stesso quotidiano si riflette sul rapporto tra le celebrazioni del 2 giugno e l'idea di patria ³¹. L'anniversario è l'occasione, per Sabino Cassese, per ripercorrere le principali tappe della storia repubblicana evidenziandone i valori ³². Su *Il Foglio*, Pierfrancesco Derobertis ricostruisce la vicenda poco nota di dieci maestre iscritte nel 1907 nelle liste elettorali di Senigallia e Montemarciano che tuttavia non poterono mai esercitare il loro diritto ³³.

Due articoli sono dedicati, rispettivamente su *Il Foglio* ³⁴ e su *Il Corriere della Sera* ³⁵, al trentennale del celebre referendum sulla pubblicità nelle televisioni e sulla legge Mammi che nel 1995 scatenò una battaglia politica e culturale.

Morti, anniversari, ricorrenze

I quotidiani riportano la notizia della morte dello storico Giuseppe Parlato ³⁶; dello scrittore Edmund White ³⁷; dello storico Pierre Nora ³⁸; del giornalista e scrittore Giuseppe Del Ninno ³⁹; dell'avvocato della famiglia Agnelli Franzo Grande Stevens ⁴⁰.

Sono inoltre ricordati i vent'anni dalla morte del grafico Piergiorgio Maoloni ⁴¹; i 150 anni dalla nascita dello scrittore Thomas Mann ⁴²; gli ottant'anni del ciclista Eddie Merckx ⁴³. Su *Le Monde* viene ricordato l'ottantunesimo anniversario dallo sbarco in Normandia ⁴⁴.

Varie

Franco Cardini su *il Fatto Quotidiano* propone un'ampia riflessione sull'evoluzione del "terrorismo", tentando di storicizzare l'uso del lemma e collegandosi agli odierni eventi mediorientali ⁴⁵. Il contesto della dittatura argentina, le violenze del regime, la repressione sono affrontati nel nuovo romanzo di Leila Guerriero, recensito dal Francesca Lazzarato ⁴⁶. Si trascina

ancora la questione relativa alla cittadinanza onoraria a Mussolini, concessa nel 1924 dalla città di Gorizia: l'articolo di Marinella Salvi ricostruisce la vicenda muovendosi tra storia e memoria ⁴⁷.

Su *L'Osservatore Romano* si ricorda la figura di don Luigi Di Liegro, primo direttore e fondatore della Caritas diocesana ⁴⁸.

Francesca Rossi su *il Giornale* si interroga sulla figura enigmatica di Ludwig II e sulla sua presunta pazzia ⁴⁹. Si segnala una rievocazione di alcune figure del Risorgimento, definite come «ribelli del Risorgimento» ⁵⁰. Un curioso articolo genealogico è pubblicato sul *Corriere della Sera* a firma di Ester Palma che riprende diverse ricerche sugli antenati del papa Leone XIV ⁵¹. Gino Roncaglia nelle pagine di *Domani* riprende il dibattito sull'intelligenza artificiale a partire da un articolo di Alan Turing pubblicato nel 1950 ⁵².

Su *Le Monde* tiene banco ancora la figura di Alfred Dreyfus, meritevole ormai di entrare a far parte del Pantheon repubblicano francese ⁵³. Sempre sul quotidiano parigino: Emilie Grangeray presenta un podcast creato dall'associazione dei deportati di Auschwitz ⁵⁴; gli storici riflettono sui processi di scrittura e riscrittura della storia in Africa ⁵⁵; si ricorda il cinquantesimo anniversario dalla fine della guerra in Vietnam ⁵⁶; viene segnalato il versamento da parte della famiglia del generale De Gaulle agli archivi nazionali del manoscritto contenente l'appello letto ai francesi il 18 giugno 1940 ⁵⁷.

Recensioni: libri, mostre, festival, televisione

Il venticinquesimo anniversario della morte di Enrico Cuccia e la riedizione del libro di Giorgio La Malfa stimolano nuovamente la riflessione sul celebre banchiere ⁵⁸. Marisa Fumagalli, su *Il Corriere della Sera*, propone un'interessante recensione del libro di Valeria Palumbo sulla storia delle giornaliste e del giornalismo al femminile⁵⁹, mentre su *il manifesto* è segnalato il volume di Simonetta Fiori e Maria Novella De Luca sul «contributo femminile alla storia del paese degli ultimi decenni» ⁶⁰. La recensione del libro Tommaso Piffer è l'occasione per riflettere sulla Resistenza e i fatti di Porzûs nelle pagine de *Il Foglio* ⁶¹, cui si collega la recensione del volume *Togliatti, Tito e la Venezia Giulia* di Marino Micich sulla liberazione di Trieste, apparsa su *Avvenire* ⁶².

Il *Corriere della sera* propone la recensione di Luciano Canfora del volume di Mauro Bonazzi sull'invenzione della Grecia moderna nella cultura tedesca tra Ottocento e Novecento ⁶³; su *Avvenire* viene ricordato il pensiero di Michel de Certeau in occasione della riedizione dei suoi scritti ⁶⁴. Sono segnalati inoltre sulla stampa: la biografia romanzata Henry D. Thoreau firmata da Humphreys ⁶⁵; il saggio di Richard Overly *Pioggia di distruzione* ⁶⁶; il volume sulla storia del socialismo europeo di Vergnon ⁶⁷; la biografia di Ernst Jünger ⁶⁸ e quella di don Primo Mazzolari⁶⁹; il volume sul Concordato di Scirè ⁷⁰; un libro sulla rivista *Quaderni piacentini* ⁷¹ e uno sul '77 ⁷²; la traduzione italiana del saggio *La tomba di Lenin* di David Remnick⁷³; un volume sui diritti in Cina che ricostruisce la storia di Yang Bin ⁷⁴, con un approfondimento sulla riscrittura cinese della propria storia ⁷⁵.

Il 70esimo anniversario dalla costituzione del Museo storico della Liberazione di via Tasso è celebrato con un Festival a Roma: *il manifesto* propone uno stralcio da uno dei contributi del festival, che vede al centro la vicenda dei fratelli Cervi ⁷⁶. Il tema della resistenza è ripreso anche dal festival Seminare Idee di Prato ⁷⁷.

L'Osservatore Romano segnala la mostra allestita ai Musei Vaticani che ripercorre l'amicizia tra papa Montini e Jacques Maritain ⁷⁸. Si segnala la recensione all'opera teatrale dedicata alla vicenda dell'anarchico Pinelli ⁷⁹.

Ida Bozzi nelle pagine de *Il Corriere della Sera* presenta la decima edizione del *Memoria Festival* ⁸⁰; su *Il Foglio*, Michele Sarfatti riflette sui commenti social contro la Shoah apparsi in occasione di un dibattito al festival *éstoría* di Gorizia ⁸¹. La questione woke è ripresa da Chiara Galeazzi su *Domani* a proposito del *Festival della satira* ospitato alla Fondazione Feltrinelli di Milano ⁸².

Vittorio Bongiorno presenta invece la mostra “Invisibili. Le Pioniere del Cinema” allestita all’Istituto Centrale per la Grafica di Roma ⁸³.

Su *il Giornale* si dà conto di un servizio televisivo mandato in onda sulla Rai, che ripercorre le vicende dell’esodo degli italiani dalla Libia dopo l’indipendenza del paese ⁸⁴.

¹ Gabriella Colarusso, *Segreti e pugno di ferro così l’erede di Khomeini tiene il potere da 30 anni*, la Repubblica, 15/6/2025.

² Iain Chambers, *La grammatica coloniale e l’oblio di Gaza*, il manifesto, 6/6/2025.

³ Pierluigi Battista, *Tragedia sì, genocidio no*, Il Foglio, 9/6/2025.

⁴ Matteo Matzuzzi, *Il wokismo si è spostato a destra*, Il Foglio, 4/6/2025.

⁵ Christophe Ayad, « *Gaza, une guerre coloniale* » : inscrire le 7-Octobre et la guerre contre le Hamas dans l’histoire, Le Monde, 7/6/2025.

⁶ Giulio Meotti, *Le fiamme di Torin, la capitale della caccia all’ebreo*, Il Foglio, 7/6/2025.

⁷ Matteo Sacchi, *Il diario ritrovato sulla guerra di Crimea: un massacro che parla anche al presente*, ilgiornale.it, 5/6/2025.

⁸ Rémy Ourdan, *En Ukraine, archiver la guerre, un enjeu crucial*, Le Monde, 9/6/2025.

⁹ Lasha Bugadze, *Tbilisi nel 1937 e Tbilisi oggi: il terrore russo. Il costo dell’impunità e il senso di una comune lotta europea*, Il Foglio, 5/6/2025.

¹⁰ Simonetta Fiori, *Spriano comunista sì ma libero*, la Repubblica, 9/6/2025.

¹¹ Claudio Fracasso, *1945: la lite fra Tito e il Pci di Togliatti su Trieste e le foibe*, il Fatto Quotidiano, 12/6/2025

¹² Claudio Dionesalvi, *‘Ndrine E Morti Senza Giustizia*, il manifesto, 10/6/2025.

¹³ Salvo Palazzolo, *Mattarella, l’impronta dei killer “Oggi può rivelarci un Dna”*, la Repubblica, 10/6/2025.

¹⁴ Isaia Sales, *Così nasce l’intreccio tra mafie e destra*, il Fatto Quotidiano, 5/6/2025

¹⁵ Salvatore Cannavò, *Le radici culturali della destra: alla fine è più fumo che arrosto*, il Fatto Quotidiano, 7/6/2025; Guido Caldiron, *Eredità e colpe del pantheon identitario del fascismo*, il manifesto, 5/6/2025.

¹⁶ Saverio Ferrari, *L’intreccio di sangue tra Cia, dittature e neofascisti italiani*, il manifesto, 14/6/2025.

¹⁷ Giovanni Orsina, *Così gli anni ‘60 hanno cambiato la storia d’Italia*, ilgiornale.it, 6/6/2025.

¹⁸ Pankaj Mishra, Thomas Banchoff, *Noi scrittori e la lezione viva di Francesco*, la Repubblica, 7/6/2025.

¹⁹ *L’appello: “Parta dagli atenei la nuova resistenza ai fascismi di oggi”*, la Repubblica, 13/6/2025.

²⁰ *Nel «Pantheon» strumentale delle nuove (e vecchie) destre*, il manifesto, 3/6/2025.

²¹ Giulio Silvano, *William Buckley e il conservatorismo com’era*, Il Foglio,

²² Giampiero Mughini, *Era comunista ed era molto altro. Delicatezza e ironia di Miriam Mafai*, Il Foglio, 10/6/2025.

²³ Gianni Cuperlo, *Una vita senza nascondersi: viaggio intorno a Miriam Mafai*, Domani, 3/6/2025.

²⁴ Luigino Bruni, *Novecento. La buona battaglia di Ernesto Buonaiuti*, Avvenire, 8/6/2025.

²⁵ Antonio Carioti, *Spadolini, vocazioni di un laico*, Corriere della sera, 12/6/2025.

²⁶ Giovanni Todesco, *Gentile non era tenuto a aderire a Salò*, Corriere della sera, 5/6/2025.

²⁷ Lorenzo Catania, *Le proposte di Gentile per aggirare le leggi razziali*, 7/6/2025.

²⁸ Leonardo Coen, *Fanfani gran bigotto, Craxi “Referandux” e l’Italia battiquorum*, il Fatto Quotidiano, 9/6/2025

²⁹ Tommaso Labate, *Craxi, Bossi, Cofferati. Quando i leader invitavano a disertare le urne*, Il Corriere della sera, 3/2/2025.

³⁰ Fabrizio D’Esposito, *2 giugno 1946. Il Vaticano tifava per la monarchia ma a Pio XII primeva la vittoria dc alla Costituente*, il Fatto Quotidiano, 2/6/2025

³¹ Tomaso Montanari, *2 giugno, che ridicole parate. La vera patria oggi è Gaza*, il Fatto Quotidiano, 2/6/2025

³² Sabino Cassese, *Tre volte festa*, Il Corriere della sera, 2/6/2025.

³³ Pierfrancesco Derobertis, *Italiane alle urne prima del 2 giugno: il sogno infranto di dieci maestre nel 1907*, Il Foglio, 2/6/2025.

³⁴ Andrea Minuz, *La lunga notte della TV*, Il Foglio, 7/6/2025.

³⁵ Daniele Manca, *Quando votammo sulla TV*, Il Corriere della sera, 6/6/2025.

³⁶ Davide Rossi, *Un ricordo personale di Giuseppe Parlato*, 3/6/2025; Francesco Perfetti, *L’allievo di De Felice che ha capito il peso del sindacalismo fascista*, ilgiornale.it, 3/6/2025.

³⁷ Vittorio Lingiardi, *Edmund White, l’eros come conoscenza*, la Repubblica, 5/6/2025; Luca Starita, *Edmund White, glossari intimi e radicali di una liberazione*, il manifesto, 5/6/2025; Davide Brullo, *Edmund White, il “Papa” della letteratura gay che amava se stesso, il sesso e la scrittura*, ilgiornale.it, 5/6/2025.

³⁸ Claudio Vercelli, *Pierre Nora, l’inedito vincolo del ricordo*, il manifesto, 4/6/2025; Antonio Carioti, *Pierre Nora Addio allo storico della memoria*, Corriere della sera, 3/6/2025; Antoine Flandrin, *L’historien Pierre Nora est mort*, Le Monde, 2/6/2025; *Pierre Nora : « L’histoire est la reconstruction toujours problématique et incomplète de ce qui n’est plus »*, Le Monde, 2/6/2025.

- ³⁹ Stenio Solinas, *Giuseppe Del Ninno. l'intellettuale che ci guidò dal suo "esilio interiore"*, *ilgiornale.it*, 11/6/2025.
- ⁴⁰ Stefano Cingolani, Addio all'“avvocato di famiglia”, Franco Grande Stevens, *Il Foglio*, 14/6/2025.
- ⁴¹ Marco Belpoliti, *Maoloni mago dei giornali il suo stile era sostanza*, *la Repubblica*, 8/6/2025.
- ⁴² Gabriele Nicolò, *Non solo romanziere*, *L'Osservatore Romano*, 4/6/2025.
- ⁴³ Giovanni Battistuzzi, *Merckx più universale che Cannibale*, *Il Foglio*, 14/6/2025.
- ⁴⁴ Sébastien Lecornu et Pete Hegseth célèbrent le 81^e anniversaire du Débarquement, *Le Monde*, 6/6/2025.
- ⁴⁵ Franco Cardini, *Dicesi “terrorismo” dagli zeloti a oggi*, *il Fatto Quotidiano*, 13/6/2025.
- ⁴⁶ Francesca Lazzarato, *Una partita a scacchi per la sopravvivenza*, *il manifesto*, 5/6/2025.
- ⁴⁷ Marinella Salvi, *Gorizia non molla Mussolini*, *il manifesto*, 11/6/2025.
- ⁴⁸ *L'esempio di don Luigi Di Liegro*, *L'Osservatore Romano*, 12/6/2025.
- ⁴⁹ Francesca Rossi, *La misteriosa morte di Ludwig II, l'uomo che non sopportava più di essere Re*, *ilgiornale.it*, 3/6/2025.
- ⁵⁰ Massimo Novelli, *Le ribelli del Risorgimento. Maria, Teresa e Matilde “adorata invano da Stendhal”*, *il Fatto Quotidiano*, 2/6/2025.
- ⁵¹ Ester Palma, *L'albero genealogico con oltre cento avi (uno è in comune con Madonna e Angelina Jolie)*, *Corriere della sera*, 14/6/2025.
- ⁵² Gino Roncaglia, *Dal test di Turing a Odissea nello spazio: le attese deluse dell'Ia delle origini*, *Domani*, 7/6/2025.
- ⁵³ Aline Girard, Pierre Ouzoulis e Jean-Pierre Sakoun, « *Alfred Dreyfus, synthèse du martyr et du juste, mérite d'entrer au Panthéon* », *Le Monde*, 12/6/2025; Anne Chemin, *Avner Ben-Amos, historien : « La panthéonisation d'Alfred Dreyfus serait une rupture par rapport à la tradition de la V^e République »*, *Le Monde*, 14/6/2025.
- ⁵⁴ Emilie Grangeray, « *Après Auschwitz, la mémoire en action* », un podcast en quatre épisodes sur les traces des associations de déportés, *Le Monde*, 3/6/2025.
- ⁵⁵ Coumba Kane, *Les pays africains au défi de la réécriture de leur histoire*, *Le Monde*, 2/6/2025; Mamadou Fall, *historien : « L'histoire du continent africain est demeurée piégée dans un imaginaire européen »*, *Le Monde*, 2/6/2025.
- ⁵⁶ Adrien Le Gal, « *Histoire du Viêt Nam contemporain* » : le pragmatisme de Hanoi face au changement, *Le Monde*, 5/6/2025.
- ⁵⁷ *La famille de Gaulle va remettre à l'Etat le manuscrit de l'appel du 18 juin*, *Le Monde*, 6/6/2025.
- ⁵⁸ Giorgio La Malfa, *L'eredità di Enrico Cuccia*, *Il Corriere della sera*, 10/6/2025.
- ⁵⁹ Marisa Fumagalli, *Nellie, Matilde, Oriana: la sfida delle giornaliste*, *Il Corriere della sera*, 5/6/2025.
- ⁶⁰ Francesco Benigno, *Il Novecento, il futuro e le sue protagoniste*, *il manifesto*, 11/6/2025.
- ⁶¹ Roberto Persico, *Sangue sulla Resistenza*, *Il Foglio*, 11/6/2025.
- ⁶² Lucia Bellaspiga, *Anniversario. Giugno 1945: Trieste libera dai «liberatori» (e Togliatti sapeva tutto)*, *Avvenire*, 10/6/2025.
- ⁶³ Luciano Canfora, *Quando inventammo la Grecia*, *Corriere della Sera*, 14/6/2025.
- ⁶⁴ Stella Morra e Filippo Rizzi, *Riletture. La cultura plurale di Michel de Certeau, gesuita irregolare*, *Avvenire*, 12/6/2025.
- ⁶⁵ Carlotta Vissani, *“Into the wild” con Thoreau il padre dell'ambientalismo*, *il Fatto Quotidiano*, 4/6/2025.
- ⁶⁶ Matteo Sacchi, *Così il Giappone crollò sotto una pioggia di fuoco*, *ilgiornale.it*, 12/6/2025.
- ⁶⁷ Salvatore Cannavò, *Storia dei socialismi europei e di come l'Internazionale non fermò la guerra*, *il Fatto Quotidiano*, 14/6/2025.
- ⁶⁸ Claudio Vercelli, *Le contraddizioni di Ernst Jünger*, *il manifesto*, 12/6/2025.
- ⁶⁹ Giovanni Cerro, « *Vogliamo che nessuno abusi della forza, sia essa d'armi o di ricchezza* », 6/6/2025.
- ⁷⁰ Fabrizio D'Esposito, *Concordato. Tremonti inventò l'8xmille e Bettino guardò il ritratto di Garibaldi: “Ti chiedo perdono”*, *il Fatto Quotidiano*, 9/6/2025.
- ⁷¹ Giuseppe Muraca, *Quaderni piacentini e passaggi politici*, *il manifesto*, 13/6/2025.
- ⁷² Marc Tibaldi, *La bellezza e la gioia di un movimento, nel futuro ancora da scrivere*, *il manifesto*, 13/6/2025.
- ⁷³ Giulio Silvano, *La tomba di Lenin*, *Il Foglio*, 4/6/2025.
- ⁷⁴ Emily Feng, *I fiori rossi di Xi Jinping*, *Il Foglio*, 4/6/2025.
- ⁷⁵ Giulia Pompili, *Sta vincendo la Cina*, *Il Foglio*, 4/6/2025.
- ⁷⁶ Alessandro Santagata, *I Cervi, una fertile memoria antifascista*, *il manifesto*, 4/6/2025.
- ⁷⁷ Checchino Antonini, *Una questione privata: Nada Parri, partigiana e comunista*, *il manifesto*, 4/6/2025.
- ⁷⁸ Paolo Ondarza, *Arte e umanesimo integrale*, *L'Osservatore Romano*, 12/6/2025.
- ⁷⁹ Gianfranco Capitta, *A Milano era caldo, che caldo: la notte buia della Repubblica*, *il manifesto*, 7/6/2025.
- ⁸⁰ Ida Bozzi, *Tutto il mondo è un'isola. Memoria Festival a quota dieci*, *Il Corriere della sera*, 4/6/2025.
- ⁸¹ Michele Sarfatti, *Se questa è Italia*, *Il Foglio*, 3/6/2025.
- ⁸² Chiara Galeazzi, *Non si può più dire niente, perciò si può dire di tutto*, *Domani*, 12/6/2025.
- ⁸³ Vittorio Bongiorno, *Le antenate del cinematografo*, *Il Foglio*, 7/6/2025.
- ⁸⁴ Alberto Giannoni, *Fuggito dal ghetto in fiamme ridà vita alla Tripoli perduta*, *ilgiornale.it*, 3/6/2025.